



Secondes GT4 et GT8

Avril 2012

**LEWARDE**





# RENCONTRE - TEMOIGNAGE

Avec un ancien mineur de fond évoquant son premier jour,

...les dangers de la mine



Avant la « descente » dans les galeries, sur la passerelle du moulinage, lieu de triage du charbon....



# LA VISITE GUIDÉE



...parcours chronologique...



Une grande exposition retrace la traversée historique et sociale de l'exploitation du charbon dans la région...

## Les trois âges de la mine



**Le bassin minier du Nord-Pas-de-Calais s'étend sur cent kilomètres de long, et seulement 4 à 12 kilomètres de large, de la région de Valenciennes à celle de Béthune, en passant par Douai et Lens. Il fut longtemps le plus important gisement houllier français.**

**La mine a profondément façonné le paysage, hérissant le bassin de fosses, de chevalements, de terrils, le couvrant de corons et de cités. Elle a formé des générations d'hommes au métier de mineur de fond, de " queue noire ".**

**L'exploitation minière s'est déroulée sur trois siècles, du début du XVIII<sup>e</sup> jusqu'à la fin du XX<sup>e</sup> siècle. Plus de deux milliards de tonnes de charbon ont été extraites du sous-sol. La dernière berline de charbon fut remontée en décembre 1990 et aujourd'hui, tous les puits de la région ont été rebouchés.**

1720/1990



## Le paternalisme minier

La mine est confrontée à un double souci : attirer puis conserver la main-d'œuvre. Les compagnies veillent soigneusement au bien-être de leurs employés. Elles leur fournissent des logements de bonne qualité : d'abord les corons, longues barres de briques qui fleurissent autour des fosses ; bientôt les pavillons qui forment les cités minières. Autour des puits surgissent des "villes-usines", en pleine campagne ou près des anciennes villes.



La construction de logements s'est faite en accord avec le système "paternaliste" mis en place pour encourager le charbon de la mine d'Europe. Le mineur est pris en charge dès le berceau, et pour toute sa vie : son logement et ses écoles, son chauffage et ses cantines, s'ajoutent aux qualifications professionnelles, aux distributions de charbon, les allocations, les salaires, les services de secours et de retraite.

Les compagnies espèrent ainsi maintenir aux associations sportives et culturelles, aux sociétés d'histoire locales et aux chorales, et leur parler jusqu'à la fin, le langage et le savoir-faire du mineur de fond, le langage et le savoir-faire du mineur de surface, les traditions, les "trucs de métier" et les pratiques locales.

L'artefact paternaliste des compagnies a souvent été dénoncé. Mais peut-il être considéré comme le fait que l'Etat ait imposé, après la Seconde Guerre mondiale, la loi de 1947 ? Les compagnies ont-elles voulu le bien commun ? A-t-elle été imposée par le pouvoir ? Les compagnies ont-elles voulu le bien commun ? A-t-elle été imposée par le pouvoir ? Les compagnies ont-elles voulu le bien commun ? A-t-elle été imposée par le pouvoir ?

... et reconstitue le quotidien des mineurs « au jour », à la maison, à l'estaminet.



# A L'ORIGINE : LE CHARBON



"Gaillette"

Morceau de charbon

# À L'ORIGINE DU CHARBON : LA FORÊT DU CARBONIFÈRE

une magnifique collection de fossiles

